

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

**PRECIO DE SUSCRIPCION**

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211. donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

**PRECIO DE ANUNCIOS**

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.—La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

## Materiales de Construcción Instituto, 3.—Teléfono 179 JUAN DE CASTRO Y MESIA TOLEDO

Visítad esta Casa y encontrareis un gran surtido en toda clase de Materiales de Construcción como Yeso moreno y blanco, Cementos de las mejores marcas, de Tudela-Veguín, León, Iberia y Zumaya, Baldosin hidráulico y de Ariza, Azulejos blancos y de color, del país y extranjeros, Biselados, Molduras, Ladrillo italiano y jabonero, Frogas, Rasillas, Baldosas, Tejas Rasilla hueca, Cal, Cañizo, Water-Closets, Balaustradas de mármol artificial, Pilas, Fregaderos y Escaleras.

### SERVICIO A DOMICILIO ECONOMIA GENEROS INMEJORABLES

#### Recurso que se gana. El Municipio pierde 60.000 pesetas.

Cuando se confeccionaron los desastrosos presupuestos municipales, en que se dió el insólito caso de discutirse primero los ingresos que los gastos para no perder los señores muncípes el bien ganado crédito de supremas nulidades, al llegar al capítulo de análisis de los vinos, que venían recaudando y pagando los industriales del gremio de vinos, por mutuo convenio con el señor alcalde, para dar contingente de ingreso á lo presupuestado para la traída de aguas de Burguillos, á pesar de ser ilegal el arbitrio, hubo un señor concejal, hombre nefasto y á quien repudia el pueblo de Toledo, que, sin tener en cuenta que la implantación del arbitrio citado obedecía á pura deferencia y favor que se quería hacer al pueblo, sin que ninguna ley lo obligase, propuso el elevar la cifra de ingreso por este concepto, y hasta pedir que no fueran los industriales del gremio de vinos quienes lo cobrarán.

De esto surgió la rotura de relaciones entre los industriales y el Municipio, negándose los primeros á pagar el arbitrio que se les pretendía cobrar, basándose en que tal arbitrio era ilegal, cosa que alguien manifestó en sesión pública, y nosotros escribimos varios artículos con el fin de disuadir al Municipio de su propósito, por entender que por aquel camino se iba irremisiblemente á la bancarrota.

El Ayuntamiento no se paró en barras, y desoyendo sanos consejos, sin tener en cuenta que contra ley es imposible ir al no tener plena conciencia de que se ha de burlar para propia conveniencia, se decidió á poner como ingreso en los presupuestos la cantidad de 60.000 pesetas, que era la cifra calculada que había de recaudarse.

Como es natural, los industriales, ante tamaño atropello, entablaron un recurso, alzándose de acuerdo tan anómalo como ilegal é injusto, el cual ha sido resuelto á su favor, como era de esperar, y con lo que se pone al Municipio en grave trance, desnivelando por completo el presupuesto á que debía de atenderse durante el ejercicio de 1915 para cubrir imperiosas necesidades.

Como se ve, el asunto es harfo digno de tenerse en cuenta, pues mediante la resolución que el recurso ha tenido, el Ayuntamiento dejará de percibir las 60.000 pesetas calculadas,

teniendo que devolver á los diferentes introductores cerca de 25.000, recaudadas en el primer semestre, aunque algo más debiera de ser; mas como se habla de filtraciones y papeletas falsas expandidas por la Administración de Consumos, á quien se encargó la recaudación del arbitrio con el momio del 15 por 100, gracias á la generosidad del anterior alcalde, Sr. Conde, la cosa es que, tanto por una causa como por otra, no ha llegado á las arcas municipales la cantidad que debiera.

Lo cierto y positivo es que á la hora presente se encuentra el Municipio en una situación poco lisonjera, de la cual no sabemos en la forma que de ella va á salir. No vacilan muchos en afirmar que se acudirá para salvar la situación á las 200.000 y pico de pesetas que existen para la traída de las aguas de Burguillos, á cuyo paso ocurrirá que una vez por fas y otra por nefas, se gastarán las pesetas y nos quedaremos sin agua.

Debe el Ayuntamiento dejarse de ligerezas y estudiar con la reflexión debida asunto de tan capitalísimo interés, que trae consigo muchas é importantísimas derivaciones que conviene aclarar para beneficio del erario municipal.

#### Charlas.....

**La novia egoísta.**

Bajo el empujado del patio, empedrado de guijos, el tío León cosía pausadamente un collarón; la señora Norberta, remangados ambos brazos hasta el codo, mojaba en un enorme barreño el salvado para dar de comer á las gallinas.

Mari-Juana bordaba con seda de cuatro colores una relojera que habría de regalar á su papá en el día de su santo.

El tío León, viejo mayoral que llevaba en la casa desde que contaba catorce años, teniendo á la sazón setenta, vió nacer en ella al padre de Mari-Juana, era en la casa una institución á quien todos respetaban y querían.

El viejo rompió el silencio, diciendo: —Mari-Juana, bien sabes que á punto de quererte no hay «naide» que vaya «ande» yo, así es que cuanto te diga, para tu bien va; escucha, pues, y dime luego si razón tengo ó son «enganuflas» de las muchas que cuentan las que digo.

—Diga, diga lo que sea, tío León—replicó viva Mari-Juana.

—Pues te digo, que dicen por tuitas partes que ese señorito que ha venio al pueblo como caído de una nube y tísico de tanto correrla, te se ha metio pecho adentro y no te le sacan ni con garabatos, que has puesto en él to tu cariño de moza pinturera, y sin experiencia de la vida, olvidando el querer de Mariano, que desde que era chico te quería y tú á él, Mari-Juana.

Mari-Juana, roja como la púrpura, dijo vacilante como si el remordimiento quisiera contener sus palabras:

—Tío León, ya sabe usted lo que habla la gente, eso no es verdad....

La señora Norberta, con los brazos llenos de salvado y chocando un puño sobre otro, gritó hecha un basilisco: —¡Pos sí es verdad! ¡Pos sí es verdad! Los anillos y la fachenda de ese tío te han güelto loca, te estás burlando de Mariano, que no tié otra maca que la de ser mu honrao y mu trabajador. ¡Anda, mala pécora!

Ya verás, ya verás el pago del tiriliqui ese del cuello subido, que paece un duque y luego pué que no tenga más que mucha fanfarria y el estógamo vacío.

Maria Juana, ante aquel chaparrón que cayó sobre ella, se levantó rápida y hecha una fierecilla se dirigió á su habitación diciendo: —¡Calumnia! ¡Calumnia y calumnia! ¡No pueden dejar á nadie en paz!

Paco Torres, quebrantado de salud, vino desde Madrid á la aldea para buscar la tranquilidad de su espíritu y la salud de su cuerpo, perdida en ruidosas bacanales.

Conoció á Mari-Juana una tarde dominiguera en que fueron las chicas, como de costumbre, de paseo á la Venta de la Ermita; le llamó la atención por su tipo fino y elegante, que se descentraba de las demás muchachas; vestía con cierta elegancia, que hacia resaltar su figura señoril. Á Paco Torres le llegó á interesar en la modalidad que á él le interesaban las mujeres.

No perdió Paco ocasión de ponerse al habla con Mari-Juana, que no tardó en claudicar; le gustaba á ella Paco, era un perfecto señorito, fino, elegante y bien educado, con el cual se podía hablar, y no con los señoritos del pueblo, redomados cazurros que estaban alejados de toda galantería y distinguido trato.

Por ello se hizo novia de Paco Torres, con la condición de no exteriorizar sus relaciones hasta que diera «de codo» poco á poco á Mariano, un mozallón con quien tenía amores, y á quien no podía ver ni en pintura desde que Paco la supo seducir; además, según manifestaba, no se había criado para cargar con un «barbarote», quien la convenia era Paco, que por lo visto la quería, era rico y casándose con él iría á Madrid á lucir trajes y sombreros muy bonitos, había que ser práctica, mejor dicho, egoísta, y no dejar de escapar la ocasión que se le presentaba, por eso que llaman Amor, y que traducido al positivismo de la vida, se denomina «Interés».

Mari-Juana estaba materialmente loca soñando con un porvenir lujoso y lleno de comodidades; Mariano, que notó su esquivéz, la recriminó, se imaginaba lo que ocurría, mas ella, picara y astuta, lo negó de forma que la duda quedara latente.

Muchas noches, Paco Torres, saltando tejados y corrales, llegó hasta el patio de Mari-Juana para conversar con ella á la ventana, allí se «entregaba», tremante de voluptuosidad. Paco veía en ella á la gran egoísta, á la que no vacilaba en mancillar su honor y su honra con tal de conseguir la finalidad que anhelaba: una vida de lujo, de comodidades y de grandezas.

Paco, que era honrado en tales casos, iba campeando el temporal de la mejor manera posible. Una noche la propuso abrir la puerta para entrar, pues según ella, á oscuras y sentados en el sofá del comedor estarían más cómodos.

Una mañana, cuando la señora Norberta entró en la habitación de Mari-Juana, se la

encontró tendida sobre el lecho y llorando como una loca, presa de un ataque de histerismo....

Lloraba la ausencia de Paco Torres, quien la engañó; lloraba el amor perdido de Mariano, el bueno, el trabajador, el honrado, el que la quería con toda su alma; lloraba la murmuración, las críticas y las burlas de que iba á ser objeto. ¡Preferiría morirse!

La señora Norberta trató de consolarla, la besó en la frente, diciendo: —¡Pobre niña, pobre niña!

Ella, mirándola, decía con palabras entrecortadas, que cada vez se iban apagando más: —Señora Norberta, perdón, soy muy mala, muy mala.... muy mala.... muy mala....

*Cabello*

#### NUESTROS POETAS

**Para postales.**

Son tus ojos dos luceros de refulgentes fulgores, y advierte mi cancionero de un cristiano prisionero los árabes miradores.

Quando cojan tus manos marfilinas la postal que te envío con placer, bésala, que en sus líneas se adivina de mi amor el continuo padecer.

Eres mi solo anhelo, dulce amor mio; con tu rostro de cielo que sólo ansío, por tí daría á cambio mi vida y con mi vida mis alegrías.

Es tu boca la ermita del embeleso, donde el amor se agita antes del beso, y yo hago el voto de ser de tal ermita santo devoto.

LEOPOLDO AGUILAR

#### El cobro de un arbitrio

¿Han extendido papeletas falsas los dependientes de Consumos?

El concejal Sr. Marín denunció en una reciente sesión municipal que la arrendataria de Consumos, en la recaudación del arbitrio sobre análisis de los vinos, había extendido á varios introductores papeletas falsas.

No dió el Concejo á la denuncia, hecha incidentalmente en la sección de ruegos y preguntas, importancia alguna. La tiene, sin embargo, y muy grande, y es preciso ponerlo en claro inmediatamente.

A nuestros oídos ha llegado que varios individuos de Puebla de Montalbán tienen en su poder un buen contingente de esa clase de papeletas. Son, según se nos dice también, bastantes los de otros pueblos que se hallan en igual caso.

Suponemos que el señor alcalde procederá en seguida á comprobar la denuncia. Caso de que para depurarlo

no ponga en juego toda su actividad é interés, nosotros, por cuenta propia, veremos si tenemos mejor suerte y podemos presentar una de esas papeletas falsas.

Parece que no está muy lejos de nuestras manos, según nuestras gestiones.

#### LA CORRIDA DE LA FERIA

**¿Gaona, Joselito y Belmonte?**

El presidente de la Comisión de festejos, Sr. Villarreal, recibió días atrás una carta de Madrid en que se le proponía dar durante la feria una corrida en Toledo con Belmonte, Gaona y un tercer espada, que probablemente sería Cocherito de Bilbao ó Pacomio Peribañez.

Hoy ha recibido el Sr. Villarreal otra carta del mismo señor de Madrid, comunicándole que está realizando gestiones para que venga también Joselito, en lugar de esos dos últimos diestros.

Añade la carta que, caso de que no pudiera contratar al menor de los Gallos, escribirá dentro de un par de días al Sr. Villarreal para que disponga de la plaza, porque sin Joselito no se decidirá á organizar la corrida.

De celebrarla, ninguna subvención exigirá por ello el señor de referencia al presidente de la Comisión de festejos.

Un día de estos, pues, sabremos la respuesta definitiva. Lo mismo puede traernos ella la noticia de que para la feria tendremos una corrida monstruo, que la de que todo ha quedado en agua de cerrajas.

#### AL DIA

No tenemos perdón de Dios. La insensatez y la locura parece que se hayan apoderado de todos. Estamos haciendo todo lo posible para comprometernos, para que se «acabe la tranquilidad, para que se perturbe el orden, para ponernos en ridículo y para arruinarnos.

Todos los grandes movimientos de opinión, aun los más peligrosos, son excusables. Responden á un general modo de pensar, á un común sentimiento. Pero en este caso actual nuestro no hay tal movimiento de opinión ni cosa que se le parezca. Los que gritan, protestan y perturban son una ínfima minoría. Esos vocingleros de última hora no representan el general sentir del pueblo. Nos conocemos todos. Nadie quiere en España la intervención en la guerra. Sabemos que en tal aventura caballerisca saldría maltrecho, como de costumbre, don Quijote y molido el andante caballero y hasta su escudero Sancho Panza.

Esas manifestaciones y ese afán guerrero que ha nacido espontáneamente ahora en ciertas gentes no tiene utilidad ninguna. No es posible hallarles una explicación lógica. No podemos

PAN DECOMISADO

Ayer también fueron decomisadas varias piezas de pan por falta de peso.

No encontramos ya calificativo para quien, de forma tal, se burla del pueblo estafándole.

Asimismo no acertamos a comprender qué causas tendrá el señor alcalde para no castigar esto que se repite todos los días con la energía necesaria.

¿Es que tienen los panaderos algún mágico secreto para atar de pies y manos á los alcaldes que tenemos y hacer lo que les venga en gana? Convendría saberlo.

Instrucción pública.

DE LA SECCION

La Junta central ha concedido á los respectivos herederos la devolución de los haberes que á su fallecimiento dejaron devengados D.<sup>a</sup> Victoriana Ariz y D.<sup>a</sup> Gregoria Sánchez, como pensionistas del Magisterio.

Por traslado de los maestros propietarios, se hallan vacantes las escuelas de Carranque, Quintanar de la Orden, Madridejos, Sonseca, Urda y Bargas (niñas).

Han sido nombrados maestros interinos: D. Ignacio Fernández, de Lillo, y D.<sup>a</sup> Dolores Bueno, de Ventas de Retamosa.

Por pasar á una escuela de Bilbao, ha cesado en el cargo de maestra de Bargas, D.<sup>a</sup> Petra Cabezón Balmaseda.

La Dirección general ha concedido quince días de licencia á D.<sup>a</sup> Paz Escribano, maestra de Illescas, y D.<sup>a</sup> Juana Sanguino, de Santa Cruz de la Zarza.

En virtud de concurso de reingreso, ha sido nombrado D. Zacarías Casado Martín maestro en propiedad de una escuela de Talavera, con el sueldo de mil cien pesetas.

Se ha participado al alcalde de La Guardia que la posesión acreditada á D.<sup>a</sup> María Piñuelo es nula y queda, por tanto, sin efecto, por no estar el título debidamente diligenciado por la Sección.

Han tomado posesión: D. Rafael Chaparro, de Talavera; D. José Cerrada, de Castillo de Bayuela; D. Joaquín Fernández, de Valmojado; D. Santiago de la Fuente, de Bargas; D. Miguel Manzano, de Villaluenga; D.<sup>a</sup> Aurora Martín, de Totánés, y D.<sup>a</sup> Patrocinio María Cano, de Villafranca de los Caballeros.

GRAVE DENUNCIA

Circula el rumor de haber sido presentada en el Juzgado de instrucción una grave denuncia contra cierto individuo, jornalero de oficio.

Dícese que una agraciada joven de diecisiete años, que el denunciado sacó de pequeña del Asilo para prohibirla, acaba de dar á luz en dicho establecimiento benéfico, añadiéndose que dicha joven fué violada por el sujeto de referencia.

Ignoramos todavía lo que haya de cierto en el asunto, aunque por muy exacta se da esa referencia.

Procuraremos informarnos debidamente, y de lo que averigüemos tendrán oportuna noticia nuestros lectores.

**El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres. Probad en DIARIO TOLEDANO y os convenceréis.**

creer nosotros que sean esos radicales cambios de opinión milagro de deslumbradoras propagandas. No vende el pueblo su opinión por un plato de lentejas. Pero si creemos que responden esas alharacas á la impresionabilidad del pueblo, fácil á todos los entusiasmos, irreflexivo y poco cauto. El pueblo es siempre menor de edad y los que pretenden dirigirle le llevan y lo traen á su antojo con los espejuelos y el oropel de las palabras brillantes y de determinada política.

Porque, vamos á cuentas. ¿Quiénes son en España los intervencionistas? Hasta ahora, solamente un personaje político, jefe de una de las múltiples variantes del republicanismo español, el Sr. Lerroux, y á última hora un novelista y ex político, el Sr. Blasco Ibáñez, que tras larga permanencia en tierras americanas, vuelve á España como un santón marroquí á predicar poco menos que la guerra santa.

¿Y pueden esos dos señores representar la pública opinión española? A la propaganda intervencionista del Sr. Lerroux han respondido elocuentemente las manifestaciones de protesta contra sus discursos en Irún, en San Sebastián, en Cádiz, en Sevilla, en Córdoba y en Madrid. Y el arraigo que tiene en la opinión el Sr. Blasco Ibáñez, después de abandonar España por las Pampas y de renunciar á la política, no necesita demostración.

En frente de esos dos personajes y de los partidarios que puedan tener, se halla la inmensa mayoría del pueblo español, la casi totalidad de la opinión pública, que quiere y exige la neutralidad á todo trance.

Lo malo y lo peligroso de esas manifestaciones es el efecto que pueden producir en el exterior. Fuera de España, un suceso sin importancia, una protesta de cincuenta individuos por las calles, se agrandan y se exageran enormemente. Así como del discurso del Sr. Mella, que expresaba también la opinión de una minoría, se exageró la importancia fuera de España, así también de las pequeñas manifestaciones intervencionistas se supondrá que está la opinión ardiendo en entusiasmo por la guerra. Y todo ello no sirve más que para enajenarnos simpatías y hacer más difícil cada día nuestra situación.

Todo esto sin contar con los peligros de orden interior que llevan aparejados esas locuras. El peligro de desórdenes, de luchas fratricidas, de apasionamientos y odios, primera semilla quizás de una guerra civil, que no quiera Dios que se produzca nunca en nuestra querida patria.

Hay que acabar con este estado de excitación que se ha iniciado y que no sabemos á qué interesados móviles obedece. Hay que poner un freno á las lenguas y hay que poner reflexión y prudencia en todas las manifestaciones. No quiera imponerse una exigua minoría al general sentir. El propio interés de todos lo exige.

POR LOS CAMPOS

Las faenas de recolección se hallan en todo su apogeo. Es grande el contento que reina en la mayoría de los obreros en los pueblos toledanos. Las clases jornaleras perciben este año buenisimos jornales, y esperan acrecenten sus salarios cuando llegue el «espigueo» ó rebusca, pues la abundante cosecha permitirá á los que sudan por el rico, que no todo cuanto hay en el campo vaya á parar á las «eras» y les queden bastantes espigas de grano que recoger para luego revenderlas.

En cambio, muchos labradores están que «echan las muelas», debido á que sembraron bastantes semillas, y como en un principio se negaron á subir los jornales de arranca, las cuadrillas se mostraron fuertes y los frutos se han secado tanto, que no podrán cogérseles con la mano ante el temor de deshacerse en la misma, y tendrán bastantes yerros, algarrobas, etc., que quedarse en los semillares.

También con la siega ocurren difi-

cultades, por cuantas razones en días anteriores hubimos de apuntar, siendo bastantes las cebadas que se han secado completamente y se encuentran en pie, temiéndose que, si no se pone el remedio, ocurra luego idéntico caso con los trigos.

Nuestros pronósticos van cumpliéndose, y con ello nada va perdiendo esa honrada masa que trabaja. ¡Hora es ya que al pobre le llegue también la llena!

¡Porque éste va lo mismo que el rico á la tienda!...

Doña Sofia Ortiz de la Riva.

Ha fallecido en Logroño, adonde fué por prescripción médica, la aristocrática señora D.<sup>a</sup> Sofia Ortiz de la Riva, esposa de nuestro querido amigo D. José de Taramona.

Virtuosa, bellísima, con cualidades de carácter que le granjearon generales afectos, la señora de Taramona, que apenas contaba 25 años de edad, deja de su efímero paso por la vida un recuerdo colmado de simpatía y de dulzura.

Hallábase emparentada en Madrid con los duques de Maqueda, los marqueses de la Cenia, los condes de Bernar, las señoras viudas de Casas y de Allendesalazar y otras distinguidas familias.

El cadáver de la señora de Taramona ha sido trasladado desde Logroño á Herrera (Santander), donde recibirá sepultura en el panteón de la familia de su marido.

DIARIO TOLEDANO, en nombre propio y en el de los numerosos amigos con que en Toledo y su provincia cuenta D. José de Taramona, se asocia de todo corazón al inmenso dolor que embarga á la distinguida familia de la finada.

El Cuartel de la Guardia civil.

Parece seguro que el edificio del Cuartel de la Guardia civil será vendido para establecer allí el Colegio eclesiástico de San José. Hace pocos días le visitó el cardenal Guisasaola, pareciéndole apropiado para dicho objeto.

Dícese que hay el propósito de unir dicho edificio con el Seminario por medio de un puente.

El edificio que, ahora ocupa en la calle de la Trinidad el Colegio de San José será habilitado para residencia del nuevo obispo auxiliar.

La Comandancia de la Guardia civil habrá, pues, de trasladarse, todavía no se sabe á dónde, porque parece que no se encuentra edificio apropiado para ello.

Es este un asunto del cual habrán nuestras autoridades de preocuparse formalmente, para que no se dé el caso que la Comandancia tenga que establecerse fuera de Toledo.

Por lo pronto, se susurra que ya se han recibido ofrecimientos bastante ventajosos de varios pueblos de la provincia, entre ellos Mora.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

Ayudantes de Obras públicas.

Se ha anunciado la convocatoria de ingreso en la Escuela de ayudantes de Obras públicas.

Es necesario, para poder ingresar en ella, estar comprendido en la edad de los dieciocho á los veinticinco años.

Los auxiliares, sobrestantes de Obras

públicas y delineantes, que soliciten este concurso, no han de presentar los documentos y certificaciones exigidos por las vigentes disposiciones, á lo que vienen obligados los demás aspirantes.

Los exámenes versarán sobre desarrollo por escrito de un tema de Geografía é Historia de España, Elementos de Aritmética, ídem de Algebra, de Geometría, Trigonometría rectilínea, Nociones de Dibujo lineal y conocimiento del Francés, que se acreditará con la presentación de un certificado expedido por uu centro oficial.

El plazo de inscripción para tomar parte en estos exámenes será desde el 1.<sup>o</sup> hasta el 15 de Agosto.

Los exámenes comenzarán el 1.<sup>o</sup> de Septiembre, y las plazas de alumnos vacantes son 20.

Los programas fueron publicados por la Gaceta del 12 de Agosto de 1913.

Literatura extranjera.

Poemas en prosa.

POR OSCAR WILDE

El maestro de sabiduría.

(CONTINUACION)

Y se dijo á sí mismo:  
—No hablaré más de Dios. El que esparce la sabiduría se roba á sí mismo.

Y algunas horas más tarde sus discípulos vinieron á él é inclinándose hasta tierra le dijeron:

—Maestro, habla de Dios, porque tú tienes el perfecto conocimiento de Dios y ningún hombre más que tú le posee.

Y él le respondió y les dijo:

—Yo os hablaré de todas las otras cosas que hay en el cielo y en la tierra, pero de Dios no os hablaré. Ni ahora ni en tiempo alguno os hablaré más de Dios.

Y ellos se irritaron contra él y le dijeron:

—Tú nos has traído al desierto para que podamos escucharte. ¿Quiéres despedirnos, hambrientos, á nosotros, y la gran multitud que invitaste á que te siguiera?

Y él le respondió y le dijo:

—Y no os hablaré de Dios.

Y la multitud murmuró contra él y le dijo:

—Tú nos has traído al desierto y no nos has dado alimento que comer. Háblanos de Dios y esto nos bastará.

Pero él no respondió una palabra, porque sabía que si hablaba de Dios les daría un tesoro.

Y los discípulos se fueron tristemente, y la multitud tornó á sus casas. Y muchos murieron en el camino.

Y cuando estuvo solo se levantó y se volvió hacia la luna y viajó durante siete lunas, no hablando á ningún hombre y no contestando á pregunta alguna.

Y cuando la séptima luna en su menguante llegó á este desierto, que es el desierto del gran Río.

Y encontrando vacía una caverna, que en otro tiempo habitara un Centauro, la tomó por refugio y se hizo una estera de juncos para acostarse y llevar la vida de un eremita.

Y á todas horas el ermitaño loaba á Dios que había permitido aprendiese á conocer su admirable grandeza.

Y una tarde, estando sentado ante la caverna que había organizado lugar de reposo, percibió á un joven de rostro perverso y bello que pasaba en traje sencillo y vacías las manos.

Todas las tardes, el joven pasó, vacías las manos, y todas las mañanas volvió, las manos llenas de púr-

pura y de perlas, porque era un ladrón y robaba las caravanas de mercaderes.

Y el ermitaño lo miró y tuvo compasión de él. Pero no le dijo ni una palabra, porque sabía que el que dice palabra pierde la fe.

Y, una mañana, el joven, que volvía con las manos llenas de púrpura y de perlas se detuvo, frunció el entrecejo, golpeó con el pie la mesa y dijo al ermitaño:

—¿Por qué me miras siempre así cuando paso? ¿Qué es lo que veo en tus ojos? Porque ningún hombre me ha mirado nunca de ese modo. Y es para mí un aguijón y una pena.

Y el ermitaño le respondió y dijo: —Lo que ves en mis ojos es la compasión. Es la compasión lo que te mira por mis ojos.

Y el joven rió con risa desdeñosa y gritó al ermitaño con voz amarga. Le dijo:

—Yo tengo púrpura y perlas en mis manos y tú no tienes para acorarte más que una estera de juncos. ¿Qué compasión tendrás por mí? ¿Y por qué causa?

—Tengo compasión de tí—dijo el ermitaño—porque tú no conoces á Dios.

—¿El conocimiento de Dios es una cosa preciosa?—preguntó el joven.

Y se acercó á la entrada de la caverna.

Es más preciosa que toda la púrpura y todas las perlas del mundo—respondió el ermitaño.

(Ricardo Baeza traducción.)

(Continuará.)

DE SOCIEDAD

CUMPLEAÑOS

Le celebra hoy la bella Srta. Luisita Cuenca, alumna del Colegio de Doncellas.

A las muchas felicitaciones que recibirá, una la nuestra muy sincera.

VIAJEROS

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo el vicepresidente de la Comisión provincial D. Antonio Pérez Moreno, que ha regresado de su pueblo, donde pasó unos días.

ENTRE MUJERES

DOS BRONCAS

En Zocodover.

Flora González Lumbreras, de veintiséis años y casada, hallábase ayer tarde tranquilamente en Zocodover.

Llegó por allí Encarnación Rodríguez Fernández, de veinticinco años y también casada, y sin mediar disputa alguna, ni previo aviso siquiera, comenzó á golpearla furiosamente, desafiéndola el moño, y, lo que es peor, lastimándole la cara.

Sufrió en ella Flora unos cuantos arañazos, de carácter leve, siendo curada en la Clínica de urgencia por el practicante de guardia.

Encarnación y Flora son vendedoras de periódicos y habitan, respectivamente, en el callejón de Niños Hermosos y en la Hospedería de San Bernardo.

Por rivalidades del oficio fué la cuestión.

En la calle de Carreteros.

También en esta calle riñeron anteaer encarnazadamente Dolores Rodríguez é Isabel Gómez, vecinas de la casa núm. 15.

La primera resultó con varias erosiones en la cara, de las que fué curada en el Hospital.

De ambas reyertas se ha dado conocimiento al Juzgado.

## AYUNTAMIENTO

Orden del día para la próxima sesión:

- 1.º Aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Moción del Sr. Moraleda, que se dejó pendiente para estudio de los concejales, sobre abaratamiento del pan.
- 3.º Proposición relativa á la propiedad del Canal del Chico.
- 4.º Provisión en propiedad de cinco plazas para la cobranza del arbitrio sobre análisis de los vinos.
- 5.º Instancia de D. Carlos Ancos para colocar un andamio en la casa núm. 22 de la calle del Ave María.

## EN LA TORRE

## Una barbaridad.

(De nuestro corresponsal).

La Torre, 20.—Valentín Recio Gómez y Gerardo Pagull Sáinz, de diecisiete y dieciocho años, respectivamente, no teniendo otra cosa con que divertirse, proveyéronse de un pico y de unas cuantas piedras en casa del primero y salieron dispuestos á dar ciento y raya á algunos cabileños.

Con el pico destrozaron los poyos de unas cuantas casas, y con las piedras hicieron añicos gran cantidad de bombillas del alumbrado particular, regresando luego á sus respectivos domicilios, muy ufanos de las hazañas que habían realizado.

La Guardia civil les ha detenido y puesto á disposición del Juzgado.—C.

## DIARIO TOLEDANO

es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia, el más independiente, el mejor informado, el que mejor se lee, el verdadero defensor de los intereses generales, y el único que ofrece eficaces garantías á los anunciantes.

## La cosecha próxima.

El buen tiempo se restablece, poniendo término á los grandes temporales que en estos días hemos padecido y que tan considerables pérdidas produjeron en diversas provincias del Norte y del centro de España.

Los dolorosos efectos del temporal habían alcanzado á muchas comarcas productoras, causando importantes quebrantos.

Por fortuna, la zona dañada no es muy extensa, puesto que el régimen de temporales se ha circunscrito á una parte de España. Con todo, las pérdidas experimentadas representan una suma de consideración en la cosecha que ahora empieza á recogerse.

Como es sabido, la cosecha se anunciaba en todas las provincias de España en condiciones inmejorables.

Después de los malos años que hemos atravesado, se presentaba uno magnífico, con fundadas promesas de una recolección muy buena.

Todavía no se ha formulado el avance definitivo de la producción de cereales. Pero de los datos reunidos puede obtenerse la confirmación de aquellas lisonjeras esperanzas.

A primeros de Mayo se calculaba la superficie sembrada de cereales en 3.970.000 hectáreas de trigo, 752.000 de centeno, un millón cuatrocientos noventa y dos de cebada y 497.000 de avena.

En dicha época los rendimientos «por hectárea» se suponían de 1.030 kilos para el trigo, 1.320 para la cebada, 850 para el centeno y 1.010 para la avena.

Las abundantes y violentas lluvias, las inundaciones y los pedriscos, de

cuyos daños tampoco se puede formar aún cálculo exacto, han producido, como antes indicamos, merma de consideración en las cosechas de algunas provincias.

En general, sin embargo, la cosecha sigue ofreciendo un excelente resultado.

## La convocatoria y el servicio postal.

Hace unos días anticipamos la noticia de que, con motivo de la convocatoria de la Academia de Infantería, sería instalado en Zocodover un buzón especial de Correos.

Será éste puesto en una de las columnas de la barandilla del paseo, y además habrá otros buzones en el patio del Alcázar y en la barriada de la estación.

En la calle Nueva, y junto á la Administración del servicio, será colocada una gran farola eléctrica, para que fácilmente encuentren los forasteros las oficinas.

Es muy plausible este propósito de la Administración de dar al público, considerablemente aumentado en el mes inmediato con el contingente de forasteros, todas las mayores facilidades posibles.

## POSTAL

## A Luisita.

Quisiera en este día que mi musa me inspirara con sublime inspiración, que del jardín de mi mente te ofreciera las flores más bellas de sus concepciones, para que supiera expresarte el júbilo y alborozo que hoy que celebras la fiesta de tu santo, embarga mi corazón, que palpita y se conmueve sintiendo inefables emociones.

Eres para mí algo más que una niña, que una mujer, que un ángel, eres una virgen, que he llevado al altar de mis amores, para adorarte, para rendirte el culto sagrado de mi amor.

Porque tu belleza es casi divina; parecido á su rostro divino es el tuyo, rosado como los tintes de la aurora; tus manos blancas como inmaculadas azucenas, como las manos de la Virgen; tu frente pura y serena como la suya; tu sonsisa como la de sus ángeles; eres, en fin, digna de adoración, y por eso yo te adoro.

Luisa: dignate, pues, aceptar propicia esta tan pobre como humilde ofrenda, vuelve hacia mí tus ojos misteriosos, deslumbradores, soñadores, perdóname porque soy indigno de tu cariño, porque hoy es para tí día de perdón, no olvides que en la tierra todas las criaturas somos miserables y la Virgen nos ama y nos perdona.

Quiera Dios concederte largos años de felicidad, de dicha de ventura, que con fervientes oraciones hoy le invoco para tí.

JOAQUIN LUQUE

## La nueva Casa de Correos

Para los servicios de Correos y Telégrafos en esta ciudad ha sido adquirida la casa del Sr. Alegre, enclavada en la entrada de la calle de la Plata.

En ella se harán algunas obras para dejar montadas las dependencias de Comunicaciones al estilo en que lo están en Sevilla.

En las galerías del patio, que será una especie de jardín, estarán las diversas oficinas de Correos y Telégrafos, que reunirán todas las comodidades necesarias para el público y los empleados.

## La entrega de reales despachos.

## Los reyes, en la Academia de Infantería.

## PREPARATIVOS

El próximodía 26, llegarán á Toledo sus majestades con el fin de asistir á la bendición de la nueva bandera regalada á la Academia de Infantería por su majestad la reina Victoria, y para presenciar la entrega de los reales despachos á la nueva promoción de oficiales.

Este fué el objeto de la reciente visita del dignísimo coronel director de la Academia D. Enrique Marzo á su majestad el rey, en su residencia veraniega de La Granja.

También, con el fin de hacerse cargo de la nueva bandera, ha salido hoy para Madrid el teniente coronel de la Academia D. Hilario González y González.

En la orden de la Academia correspondiente al día de hoy, se confirma oficialmente la noticia, añadiendo que los alumnos que por pertenecer á la cuarta tanda de examen les corresponda examinarse el día 26 lo harán el 25, con la libertad de elegir el citado día 26 aquéllos que con esta variación de fecha consideren perjuicio para el examen, el cual harán por un tribunal nombrado al efecto.

Se están ultimando los preparativos para el solemne acto, honrado y enaltecido por los reyes, que dan con esto una nueva prueba de su admiración y cariño por la Academia de Infantería.

## TOROS Y COLETAS

Insistiendo mi campaña favorable á la corrida de feria.— ¡Vengan Gallito y Belmonte!

Amantes de la razón y de la justicia, quienes escribimos DIARIO TOLEDANO no habríamos jamás de excusar ó negar nuestro apoyo á esa corrida solemne, que se proyecta para el 19 de Agosto venidero.

Con esta son cuatro las veces que he tratado esta cuestión, y no me pesa, pues creo que los nombres de Gallito y Belmonte han puesto ya en movimiento al público toledano y al de fuera. En la Corte, también suena ya el rumor de la corrida de Toledo, y digó el rumor, porque en ciernes estará mientras no salga por ahí la subvención para la empresa: los toreros hablados, el ganadero también, todo corriente, y dispuestos unos y otros á firmar el contrato....

¿Quiénes son los factores que entretienen este momento de éxtasis? ¡«Los de siempre»! Los que obtendrían las mayores ganancias, y, sin embargo, hacen á todo oídos de mercader.

Sesenta días pasan pronto, y, lo que es peor, Joselito y Belmonte no esperan á nadie, porque lo que les sobran son parroquianos; y si estamos creídos en Toledo que van á aguardar esos mozos á que resolvamos.... allá, para la semana inmediata á la feria, tendremos luego las de siempre: «que si tú, que si yo, que si el otro», y.... ¡asi no iremos nunca á parte alguna! Se cumplirá una vez más lo de «cosas de Toledo».

Por mi parte, estimo que esos señores de la empresa deben solicitar sin demora, del Ayuntamiento y Cámara de Comercio, la suma subvintiva que hayan calculado, porque los días corren que es un gusto, y les precisa el que la opinión se persuada de que se da ó no esa corrida.

Para que la taquilla progrese, hay que crear pronto, cuanto antes, ese ambiente incitante, más y más este año, en que en los pueblos, por lo general, gozan de la alegría consiguiente de la gran cosecha, y no existe miedo á tirar cinco duros.

Si la Cámara oficial de Comercio y el Municipio se negaran á la justa proposición de los empresarios, deben los dueños de establecimientos, gremios, etcétera, hacer un prorrato por todos



DIARIO TOLEDANO

Cupón número 49

de la serie de 60, canjeables por un bono numerado, para el sorteo de la MAQUINA DE COSER con que el «Diario Toledano», obsequia á sus lectores y suscriptores de Toledo y fuera de la capital.

los de la ciudad, hasta obtener la cantidad solicitada.

Este no es caso nuevo en España. Casi todas las poblaciones que quisieron acreditar sus ferias, hubieron de verificarlo por medio de un buen programa taurino. No voy á citar á Valencia, Murcia, Málaga, Bilbao ó San Sebastián, porque éstas, además de ser populosas, reúnen alicientes que no los poseen las capitales de segunda y tercera clase; por eso, pondré por modelo á Albacete, Ciudad-Real, Salamanca, Palencia, Cuenca, etc., que este año, como en anteriores, llevarán á torear en sus plazas los matadores más famosos y el ganado de mejor nota, cuyas empresas son subvencionadas, pues de otro modo, no tienen defensa para medio desenvolverse el negocio.

Si antiguamente esto no se hacía, era porque los espadas no cobraban seis mil quinientas pesetas, ni los toros salían de los cerrados al precio que hoy lo hacen; tampoco el servicio de caballos, los impuestos al Estado, los honorarios al personal de plaza, etc., etc., se parecen en nada á lo que alcanzaban hace una veintena de años; de aquí, el que, no existiendo en Toledo, vgr., sociedades como La Chistera, de Gijón, y La Taurina de Levante, de Alicante, que por sí solas tienen recursos y créditos reconocidos — como entidad —, toda empresa de nuestra plaza no podrá desenvolverse sin el mutuo auxilio que la presten, ora el Ayuntamiento, ora aquellos comerciantes á quienes les conviene más que á nadie la afluencia de público á la ciudad.

Y conste una vez más, que por el bien de Toledo, y como un deber profesional, es el escribir así de imparcialmente.

VERDE Y ORO

20 Junio.

Emilio Jáuregui.

Cirujano-Dentista

Consulta de 10 á 1 y de 4 á 7.

70 y 72 Comercio 70 y 72 TOLEDO

## Noticias

## Las lecherías.

El teniente de alcalde Sr. Villarreal ha girado una visita de inspección á los establecimientos de leche del tercer distrito, denunciando tres de ellos que no reúnen las necesarias condiciones.

## Procesión.

Se verificó ayer tarde la de los Sagrados Corazones de Jesús y María, que

se veneran en la iglesia de San Juan Bautista.

Presidió el cardenal Guisasaola, yendo en representación de la autoridad municipal el Sr. Villarreal.

El paso de la procesión fué presenciado en las calles de la carrera por gran gentío.

## Caída desgraciada.

Jugando con otros chicos, tuvo ayer la desgracia de caer al suelo el niño de nueve años Gregorio Guindulai, produciéndose varias contusiones, de las que fué curado en el Hospital.

## Denunciado.

Lo ha sido en Velada el joven de dieciséis años Pedro Jiménez Gómez, por causar daños con su ganado en una siembra de Antonio Sánchez.

## Subasta.

El Ayuntamiento convoca á subasta pública para la reconstrucción de una parte del muro de las Carreras, bajo el tipo de 7.814,98 pesetas.

En el negociado primero se hallan de manifiesto las condiciones.

## Pan expendido.

Por el Municipio se expendieron ayer 1.409 kilogramos.

De estos sobraron 136 kilogramos que se han expendido hoy al precio de 0,40.

## Se arriendan

los pastos de rastrojera de la dehesa de MAJAZUL ALTO, término de Bargas (Toledo). Para informes de precio y condiciones, en dicha finca.

## Lecea

Pirotécnico Vitoria.

Sirve colecciones completas de fuegos artificiales desde 25 pesetas y cohetes de primera desde una peseta la docena.

Mas detalles, su representante, I FERRERO La Mata (Toledo).

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5.

AGUAS  
MINERALES  
NATURALES DE

# Carabaña

Purgantes  
Depurativas  
Antibiliosas  
Antiherpéticas

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid

## GRAN HOTEL DE RUSIA MADRID

34, CARRERA DE SAN JERONIMO, 34

Antiguo y muy acreditado establecimiento en uno de los sitios más céntricos y hermosos de la capital.

Próximo al Congreso de los Diputados, á los Museos, al Retiro y á importantes departamentos oficiales,

Baños en toda la casa.—Cocina selecta.—Habitaciones confortables para familias.—Luz eléctrica.—Ascensor.—Teléfono número 356.—Calefacción central á vapor.

PRECIOS ECONÓMICOS

DIRIGIDO POR D. RAMÓN GONZÁLEZ,  
ANTIGUO SOCIO DEL HOTEL DE ROMA

## Almacén de Maderas y Fábrica de Aserrar

### Pueyo y Sánchez

2, Fray Luis de León, 2.

(esquina á la Ronda de Valencia), teléfono número 4.890

MADRID

Maderas para Construcción, Carpintería,  
Ebanistería y Carretería.

## Talleres electro-mecánicos de Carpintería de

# Jaime García Gamero

Plaza de Santo Domingo el Real, 4.-TOLEDO

Grandes existencias de toda clase de PUERTAS, VENTANAS, PUERTAS DE COCHERA Y CARRETILLAS para el transporte de materiales. Pidan presupuestos para toda clase, tanto de obra de taller, como de fuera.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas



COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencias, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12, y don Enrique Durán, Puerta Llana, núm. 22.

## Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

# Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pidanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

Abierto desde 1.º de Junio.

## CAFES

de tueste natural, tostados diariamente

Puerto Rico, kilo. . . . .	5,00 pesetas
Caracolillo, kilo. . . . .	5,50 »
Moka, kilo. . . . .	6,00 »

## A Y U S O

Trinidad, 4.-Cuatro Calles, 11.-Telf. 232 y 374

TOLEDO

## NUEVO PRODUCTO

### Refresco Tamizado

Insustituible para campo y viaje, sustituye con ventaja á los conocidos por su calidad y por la facilidad de su uso; se fabrican de

LIMÓN, NARANJA Y FRESA

5 cts. el paquete.

Confitería Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50.-Toledo.